
浙江康恩贝制药股份有限公司 

机构投资者调研活动纪要 

 

一、机构调研情况 

时间：2022年 11月 2日 

形式：线上交流 

参与交流机构：兴业基金 

公司参与交流人员：副总裁、董事会秘书金祖成，总裁顾问杨俊德，投资者

关系管理高级经理汪鸯。 

 

二、调研活动纪要  

（一）公司概况介绍   

公司投资者关系管理高级经理汪鸯首先向参与调研和交流的投资者就康恩

贝的基本概况及近几年的经营情况作了介绍。尤其结合刚披露的2022年第三季度

报告，详细介绍了各个业务板块的经营情况和各主要品种的增长情况。公司前三

季度通过聚焦核心业务发展，推动经营业绩稳中向好长，盈利能力持续提升,进

一步巩固了内生增长趋势。公司将继续通过内生增长和外延并购双轮驱动，推动

公司经营质量和经营规模的同步提升，助力企业实现新的成长和突破。 

（二）主要交流问题 

1、国资控股对公司的治理有哪些影响？ 

答：2020年公司控股权变更之后，公司完成董事会、监事会、经理层的换届，

形成了“一委三会一层”（党委、股东大会、董事会、监事会、经理层）的治理

机制，公司法人治理结构得到了进一步完善。2021年7月，康恩贝混改方案正式

落地，这是浙江省国资系统的第一个国有控股企业混合所有制改革方案。根据该

方案，浙江省国资委及省国贸集团对康恩贝实施的是基于国资和民营资本合作、

发挥国有和民营各自优势的差异化管控，即保持了康恩贝公司经营决策和管理活

动的一致性、连续性、机动性和灵活性，同时又可以以更加规范的管理机制去提

升公司的管理水平、完善体系建设，推进公司高质量发展。 

 



2、珍视明独立上市的进程如何？ 

答：据了解，珍视明根据规划会择机启动新一轮增资，为珍视明公司未来争

取单独上市做必要的准备，但具体上市时间要看资本市场情况以及眼科、消费品

赛道的行业趋势及该企业发展情况再定。 

 

3、现有的产品还会不会受到集采的冲击？ 

答：公司受集采冲击较大的大品牌大品种产品是“金奥康”牌奥美拉唑肠溶

胶囊。2020 年公司奥美拉唑肠溶胶囊销售额约为 4.7 亿元，受集采降价等多种

因素影响该产品 2021 年医院端销量出现了一定幅度的下降。但公司也及时采取

了针对性措施，努力稳定和恢复该产品在医院端的销量，同时进一步发挥产品的

品牌优势、市场营销优势，积极推动该产品从浙江向全国市场开拓，今年前三季

度奥美拉唑肠溶胶囊已经实现近 30%的销售收入同比增长。 

但另一方面，公司也有产品受益于集采，例如公司第四批集采中标的“光脚”

产品泮托拉唑钠肠溶片的医院采购使用已经开始，今年前三季度销售收入已突破

7000万元，有效地弥补了奥美拉唑因集采降价影响出现的销售下降。 

此外，公司集采中标的品种整体增长情况良好。2021 年公司纳入国家集采

产品累计实现销售收入 3.2 亿元，同比 2020 年增长 23.4%，2022 年 1-9 月，纳

入国家集采产品累计实现销售收入 3亿元，同比 2021年增长 33.36%。因此综合

公司现有品种情况的增长情况及药品集采政策趋势，集采降价对公司的负面影响

已基本落地，目前已呈现出正面的影响。 

 

4、公司黄蜀葵花口腔贴片是独家新药吗？目前进度如何，今年能否上市？ 

答：是的，公司 2021 年收购的黄蜀葵花总黄酮口腔贴片是口腔溃疡领域的

中成药独家新药，是口腔贴片领域的中药潜力大品种。今年 6月份，子公司杭州

康恩贝的黄蜀葵花总黄酮提取物及口腔贴片药品注册申请获得了国家药监局受

理。据了解，药审中心目前正在对该药品进行综合评价，完成后杭州康恩贝即可

取得该药品的正式批件，紧接着会加快该产品的正式投产，争取早日上市。 

     

5、康恩贝产品很多，请问公司未来的增长驱动主要会来源于哪些产品？ 



答：公司多年来一直坚持多品牌策略，丰富的产品群是公司核心竞争力和独

特价值的体现。公司也根据每个产品的市场定位和增长潜力，制定了不同的推广

策略。比如，针对“金笛”品牌，公司重点推进“金笛”牌护喉系列产品的开发

上市；前列康品牌，公司重点加快这个品种在阿里健康、京东、拼多多及美团、

饿了么等电商平台的推广，它的定位会从疾病治疗性逐步走向自我保健性，与更

多的消费者产生互动和链接；非处方药板块的肠炎宁，目前是零售市场肠道中成

药第一品牌，公司力争该品种今年能突破 10 亿元销售；处方药板块主要的增长

来自子公司金华康恩贝的两大品种，一个是金康速力乙型半胱氨酸泡腾片，这个

产品 2020 年调入了国家医保，今年前三季度实现同比约 20%的增长；另一个是

金艾康汉防己甲素，从今年 1月 1日起，该品种的医保支付范围从限单纯硅肺和

煤硅肺扩大到了其说明书的适应症，还包括用于风湿痛、关节痛等疾病的治疗。

据米内网数据，公司生产的汉防己甲素片在口服抗炎镇痛类药物中占同品类中销

售份额比例约 80%，且市场占有率位居第一；另外，公司的独家中成药品种至心

砃麝香通心滴丸，在治疗心血管疾病、慢血流等方面有明确的循证医学证据，进

入了多个临床指南，市场增长较快，今年前三季度累计销售收入同比增长 17%；

以及前面提到的黄蜀葵花总黄酮口腔贴片，也有较大的增长潜力。 

 

6、公司还有多少商誉资产？ 

答：根据公司披露的财务报告显示，公司已于 2021 年及以前年度累计计提

商誉减值准备 7.69 亿元（主要为计提贵州拜特公司的商誉减值准备 7.4亿元）。

目前剩余商誉账面价值为 1.85 亿元，主要为公司在 2012 年、2016 年收购内蒙

古康恩贝公司股权时形成的商誉 1.64亿元。 

 

7、看公司这几年的利润率比较低，主要是什么原因？ 

答：康恩贝在 2004 年上市之初，主要是以中药产品为主，资产结构和业务

结构都相对单一，营销方式也以 OTC为主，因此有 10%左右的净利润率。在此后

的持续发展中，公司不断注入了其他业务板块的产品，比如化学药制剂、原料药

等，这类产品以处方药销售方式为主，销售费用率较高，并且生产此类产品的公

司大都资产体量较重，折旧摊销等成本相对较高，也进一步降低了公司整体净利



率。再者，有些子公司处于微利或亏损状态，从合并报表的角度看，也会拉低公

司整体的净利率。 

2020 年纳入国有控股体系之后，根据省国贸集团对下属企业提出的“瘦身

健体、专注主业”的要求，公司加快了对内部低效、无效资产的处置；同时随着

国家集采的推进，包括医保控费导致的降价倒逼企业销售模式转型，以及公司内

部进一步加强成本控制和费用管理，近几年公司销售费用率处于逐步下降的趋

势；再者，公司也在不断做强老品牌、做大新品牌，推动整体盈利能力进一步增

强；综合以上几个方面来看，未来公司整体的净利润率是会逐步提高的。 

 

8、公司推出的股票期权激励，是以扣非后的经营指标为基数？ 

答：是的，公司选取了净利润增长率、加权平均净资产收益率、研发投入总

额占当期工业营业收入的比例、净利润现金含量作为公司层面业绩考核指标。其

中“净利润增长率”和“加权平均净资产收益率”的计算均以激励成本摊销前的

归属于上市公司股东的扣除非经常性损益的净利润作为计算依据。公司选用的

“激励成本摊销前的归属于上市公司股东的扣除非经常性损益的净利润”，更能

体现公司正常经营性的盈利能力水平。 

 

9、认购英特非公开发行股份也能进一步增厚公司的利润，公司当时也主要

是出于这方面的考虑才参与定增吗？ 

答：这是一方面的原因，当然更重要的是本公司以及下属子公司基本是从事

药品生产的企业和专业化销售企业，是英特集团的上游客户单位，一直以来与英

特集团批发业务合作基础较为扎实，现在同为省国贸集团下属企业，双方业务协

同进一步加强。通过认购英特集团非公开发行股票，能充分发挥公司和英特集团

各自在技术、客户、生产运营及战略资源等方面的优势，深化双方在市场拓展、

内部运营管理、技术研发、下游客户渠道等领域的资源共享与合作，有助于公司

整体盈利规模的提升。 

 


